

[Primeras Planas](#)		[IECM](#)		[Elección del Poder Judicial Local](#)
[Elección del Poder Judicial Federal](#)		[Reforma Electoral](#)		[TECDMX](#)
[INE](#)		[TEPJF](#)		[Congreso Local](#)
[Columnas](#)				

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Da la 4T a Altagracia contratos millonarios. **El Universal:** Dos vehículos y tres motos escoltaron al coche bomba. **La Jornada:** Trump amaga a México con aranceles de 5% si no le entrega agua. **Excélsior:** Creación de empleo formal rompe récord. **El Heraldo de México:** Detienen, de nuevo, a César Duarte. **Milenio Diario:** FGR abre a los Duarte, César y Javier, nuevas causas penales. **El Financiero:** Avanza reforma para imponer nuevos aranceles a importaciones. **El Economista:** Trump amenaza con nuevo arancel de 5% a México si no entrega agua . **El Sol de México:** Avanza reforma para frenar a los asiáticos. **24 Horas:** Trump revive amago arancelario... por agua. **Reporte Índigo:** Redes exponen crisis de salud mental.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** Suman en Atizapán 200 obras ilegales. **El Universal Cd.:** Retiran palmeras enfermas . **La Jornada Cd.:** Funcionarios de Coyoacán muerden con hasta \$30 mil a comercios establecidos. **Excélsior Cd.:** "Hasta un 45% del PGD, hecho con IA ". **El Heraldo de México Cd.:** Instala estación de género. **El Sol de México Cd.:** Alertan sobre irregularidad en Uber moto. **Reporte Índigo Cd.:** Zócalo, estación 'temporal'.

## TARJETA INFORMATIVA 09-12-25

IECM

La consejera del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Sonia Pérez Pérez**, llamó a realizar con oportunidad las reformas normativas necesarias para garantizar la paridad de género, la inclusión y la protección efectiva de los derechos de las mujeres en el ámbito judicial, previo al próximo proceso electoral. Durante el foro "Paridades y derivas del proceso electoral judicial extraordinario 2025", la consejera señaló que el proceso electoral iniciará en septiembre del próximo año, por lo que las modificaciones legales deberán aprobarse a más tardar en junio, a fin de contar con el tiempo suficiente para su implementación. [24 Horas](#) , [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [Urbe Política \(Sitio\)](#) , [Periódico Leo \(Facebook\)](#)

**Patricia Avendaño**, consejera presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, ha solicitado a los legisladores un presupuesto de mil 873 millones de pesos. Este monto se destinaría a la realización de dos consultas de presupuesto participativo, la elección de integrantes de participación comunitaria y la preparación del proceso electoral local, tanto ordinario como extraordinario, del Poder Judicial. Avendaño destacó la importancia de diseñar un presupuesto que priorice el cumplimiento de las funciones electorales, incluyendo la educación cívica, la participación ciudadana, la organización electoral y el fortalecimiento del régimen de partidos políticos, con miras a septiembre de 2026. [Canal 8.1 Heraldo TV](#)

**Ernesto Ramos Mega, consejero electoral en el Instituto Electoral de la Ciudad de México**, escribió: en 2027 la Ciudad de México enfrentará una jornada electoral desafiante: además de elegir a las 16 alcaldías y a los integrantes del Congreso de la ciudad, celebraremos la segunda elección judicial local, con la que se completará la integración del Poder Judicial capitalino por personas electas por voto popular. El 1 de junio de este año, por primera vez en la historia de la ciudad, las personas votantes eligieron de manera directa a quienes ocuparon 137 cargos jurisdiccionales. Organizar en tan solo seis meses una elección de esta magnitud fue un reto operativo sin precedentes. Desde el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** tuvimos que diseñar procesos, documentación y criterios que no existían en el marco de las elecciones tradicionales. [La Crónica de Hoy](#)

**Cecilia Aída Hernández Cruz, Consejera Electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México**, escribió: Estamos por cerrar 2025 y, como en la Ciudad de México prácticamente todos los años tenemos elecciones, cada fin de año el Instituto Electoral realiza un proceso que pocas veces acapara la conversación pública, pero que es esencial para el ciclo electoral democrático: la destrucción de la documentación. Se trata de un procedimiento técnico, normado y acompañado por diversas instancias que vigilan su cumplimiento. [Eje Central \(sitio\)](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) presentó el Repositorio Nacional de sentencias y resoluciones en materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género (VPMRG), que busca ser una herramienta que coadyuve en garantizar el derecho de las mujeres a una vida política libre de violencia. En su intervención, la profesora e investigadora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, Ana Elisa Banderas Miranda; la Profesora asociada del Centro de Investigación y Docencia Económicas, Celine Aramara Gonzalez; la Consejera del **Instituto Electoral de la Ciudad de México, Maira Melisa Guerra Pulido**; la Consejera del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Tabasco, Monserrat Martínez Beauregard y, de forma virtual, la Consejera del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Sonora, Alma Alonso Valdivia, reflexionaron sobre la utilidad y celebraron la presentación del Repositorio Nacional de sentencias y resoluciones en materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género. [Talla Política CDMX \(Sitio\)](#), [AD Colima COL \(sitio\)](#), [Esfera Noticias MICH \(Sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México** recordó que el 15 de diciembre vence el plazo para que las organizaciones ciudadanas que buscan constituirse en partidos políticos locales concluyan sus asambleas. De acuerdo con la convocatoria, deben realizar 22 asambleas distritales o 11 por demarcación, con verificación y certificación del **IECM**. Las organizaciones también deberán celebrar una asamblea constitutiva y podrán continuar el proceso de afiliación hasta el 15 de enero de 2026. [Agencia de Prensa Online \(sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [El Mañana de Reynosa TAMPS \(sitio\)](#), [Megalopolis \(Sitio\)](#), [La Querella Digital CDMX \(sitio\)](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#)

Ante la proliferación de propaganda política que ha habido en la Capital, la diputada federal Laura Ballesteros inició una denuncia en el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** por la omisión de las alcaldías para retirar a tiempo ese material y no informar públicamente si fue reciclado. Con motivo de sus informes anuales de actividades, la Jefa de Gobierno, alcaldes y concejales han mandado a imprimir propaganda con sus retratos que fue colocada en lugares que prohíbe la Ley de Publicidad Exterior. [Reforma](#), [Excélsior](#), [La Razón de México](#), [Excélsior \(Sitio\)](#), [Publimetro \(sitio\)](#), [24-Horas.mx \(Sitio\)](#), [ContraRéplica CDMX \(Sitio\)](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#), [Hoy en perspectiva MX \(Sitio\)](#), [Talla Política CDMX \(Sitio\)](#), [Imagen Radio \(sitio\)](#), [La Razón On line \(Sitio\)](#)

El grupo en pugna por la dirigencia del PRD capitalino que lidera la exdiputada local Polimnia Romana Sierra anunció que interpondrá una denuncia penal contra su adversaria Nora Arias, por usurpar cargos y realizar funciones dentro del Sol Azteca que no le corresponden. Polimnia Romana encabezó hoy una conferencia de prensa en la sede del PRD capitalino de la calle Jalapa, colonia Roma. Junto con otros liderazgos perredistas exhortó a los consejeros del Instituto Electoral de la Ciudad (**IECM**) a acatar la resolución SUP-REC-17/2025 de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, la cual declaró legítimamente válida a esta dirección estatal y no la de Nora Arias. [Capital CDMX \(Sitio\)](#), [24 Horas](#), [Síntesis Nacional](#), [Noticias de la Nación MX \(Sitio\)](#), [zona zero noticias MX \(Sitio\)](#), [Mural Informativo Mx \(Sitio\)](#) , [Sureste Mx MX \(Sitio\)](#), [Mexico Online hoy MX \(Sitio\)](#), [Libertador MX \(Sitio\)](#), [Elector MX CDMX \(Sitio\)](#)

La disputa política que mantienen dos fracciones del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Ciudad de México, tiene en medio a 137 trabajadores de base que no han cobrado sueldos, prestaciones y ni tendrán aguinaldos este fin de año. Aún cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial ha reconocido el registro del partido, el Instituto Electoral local (**IECM**), mantiene congelados más 36 millones de pesos por concepto de financiamiento anual, porque la diputada Nora Arias, quien se ostenta como presidenta del partido local, ha demandado la legitimidad del registro que ella trámitó junto al grupo político que encabeza. [La Jornada \(sitio\)](#), [Cúspide México EDO.MEX \(sitio\)](#) , [La Silla Rota \(sitio\)](#) , [El Congresista CDMX \(Sitio\)](#) , [La Silla Rota \(sitio\)](#) , [Liberal Metropolitano CDMX \(sitio\)](#) , [El Congresista CDMX \(Sitio\)](#)

Visión MX publica: el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** recordó que el 15 de diciembre vence el plazo para que las organizaciones ciudadanas que buscan constituirse en partidos políticos locales concluyan sus asambleas. De acuerdo con la convocatoria, deben realizar 22 asambleas distritales o 11 por demarcación, con verificación y certificación del **IECM**. Las organizaciones también deberán celebrar una asamblea constitutiva y podrán continuar el proceso de afiliación hasta el 15 de enero de 2026. [CCO Noticias \(sitio\)](#), [Fer Moctezuma EDO.MEX \(Sitio\)](#), [El Arsenal.net CDMX \(Sitio\)](#), [Perspectivas CDMX \(sitio\)](#), [Latitud Megalopólis CDMX \(sitio\)](#)

Mensaje Político publica: este lunes, ocho de los 12 presidentes de los PRD estatales que conservaron su registro emitieron un pronunciamiento público en el que piden al **IECM** acate la sentencia del TEPJF que reconoce a Arias como presidenta, además de que le expresaron su absoluto respaldo con esta frase: "Ha trabajado y militado en este instituto político desde hace décadas, y a quien reconocemos como la dirigente que encabezó el trabajo para la obtención de los votos requeridos para conservar el registro como partido local, en las pasadas elecciones de 2024". La mala noticia para Zambrano, los Lobo y algunos en el IECM es que no hay manera que puedan robarse las prerrogativas del PRD CDMX. Lo veremos. [CDMX Magacín \(Sitio\)](#) , [El Independiente](#)

Yo Lector publica: me congratulo con la decisión de la diputada Laura Ballesteros de denunciar a las alcaldías por permitir que se generen toneladas de basura electoral en la Ciudad de México. Ahí es donde se debe legislar y sancionar a los partidos que generan tal cantidad de deshechos que, cierto, es dinero nuestro tirado a la basura. "Denuncian a todas las alcaldías de CDMX por permitir toneladas de basura electoral no reciclable. Argumentó que, durante el pasado proceso electoral en la Ciudad de México, se colocaron hasta mil 600 toneladas de propaganda electoral fabricada principalmente con materiales como plásticos y metálicos, 'todos ellos no reciclables o de difícil reciclaje', indicó en la denuncia presentada este lunes ante el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**. [Excélsior](#)

Inserción PRD: PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA CDMX: A LAS CONSEJERAS Y CONSEJERO DEL ÓRGANO POLÍTICO LOCAL ELECTORAL **Patricia Avendaño Durán**, presidenta; **Erika Estrada Ruiz, María de los Ángeles Gil Sánchez, Maira Melisa Guerra Pulido, Cecilia Aída Hernández Cruz, Sonia Pérez Pérez. César Ernesto Ramos Mega** A LA LIC. CLARA BRUGADA MOLINA Jefa de Gobierno de la Ciudad de México A Eréndira Cruz Villegas Fuentes consejera Jurídica. A LA MILITANCIA DE LA CDMX Y A LA OPINIÓN PÚBLICA. Ante los intentos de desinformar y pretender engañarlos en relación al estado del Partido de la Revolución Democrático (PRD) Ciudad de México y sus órganos de dirección, nos permitimos informar y precisar elementos formales que establecen la legitimidad, legalidad y reconocimiento en todos los ámbitos de quienes signamos el presente. Rechazamos la intromisión, intervención y los mecanismos a los que han recurrido quienes pretenden, a través de una narrativa falaz, despojarnos de lo que por derecho nos corresponde. [El Heraldo de México, Milenio Diario](#)

Inserciones digitales del IECM Del 1° al 31 de diciembre, se publican banners sobre **Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027 y la Elección de Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO)** en los siguientes medios: Grupo Fórmula, La Silla Rota, SDP Noticias, MVS, Político MX, Enfoque, Sin Embargo, La Octava, Uno TV, AFL Noticias, Animal Político, Chilango, Fusilerías, Multimedios tv, Voz y Voto, Proceso, El Financiero, Código Libre y W Radio.

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

El Instituto Nacional Electoral (INE) señaló que se requieren ajustes operativos, técnicos y legales en el cómputo de votos, diseño de boletas espacios para la instalación de casillas, entre otros, para llevar a cabo la segunda mitad de la elección judicial, en concurrencia con la elección de 17 gubernaturas la renovación de la Cámara de Diputados en 2027. [El Universal](#)

## REFORMA ELECTORAL

Desde San Lázaro publica: Si se aprueba la reforma electoral para el próximo año que impulsa la presidenta Sheinbaum, se reducirá el número de representantes populares para el Congreso federal y ello, sin duda, repercutirá en el ahorro de recursos presupuestales que, por cierto, en estos momentos no sobran. Por culpa de muchos, pagarán los representantes de los grupos minoritarios que, tal vez, pierdan espacios de representación proporcional en ambas Cámaras. [El Financiero](#)

Karina Vaquera escribió: En nuestra entidad, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) realizó mesas de análisis para escuchar a diferentes personas y especialistas que participaron en el desarrollo del proceso, entre los comentarios están el mejorar la elección de inmuebles. También constatamos que, en los distritos más grandes como Ecatepec, Toluca y Naucalpan, el alto número de personas en las Juntas del IEEM generó problemas de organización, lo que nos obligaría a determinar si debe haber una nueva propuesta del marco geográfico. Ahora vienen más procesos electorales y está en puerta la próxima reforma electoral que camina desde la creación de la Comisión Presidencial, la cual convocó a audiencias públicas para elaborar la propuesta final. [EDO.MEX El Sol de Toluca](#)

INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) presentó ayer el Repositorio Nacional de sentencias y resoluciones en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género, herramienta disponible en su página web con la que se pueden formular estadísticas sobre esos casos. Comenzó su operación con el reporte de 81 sentencias, 49 a escala federal y 32 locales, en el que se indica que las denuncias presentadas son en su mayoría por violencia "simbólica", seguida de sicológica, verbal y sexual. Además, sólo 15 de esas resoluciones derivaron en multa y únicamente hubo un caso que se remitió al registro nacional de personas sancionadas en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género, a uno más se le suspendió sin goce de sueldo y una resultó en una vista al Congreso de la Unión. Otras siete denuncias terminaron con amonestaciones públicas. [La Jornada](#), [Excélsior](#), [Ovaciones](#)

La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados aprobó anoche realizar una consulta pública a 16 expertos en materia constitucional y electoral, para que presenten su opinión a la iniciativa de Morena que propone adelantar a 2027 la consulta popular de revocación de mandato presidencial y empatarla con la votación intermedia de ese año. El presidente de la comisión, Leonel Godoy Rangel (Morena), dijo que se convocará a un consejero del Instituto Nacional Electoral y a un magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. [La Jornada](#), [El Economista](#)

En su informe sobre la evaluación del programa de asistencia en los comicios judiciales de junio pasado, la Comisión de Organización del Instituto Nacional Electoral (INE) expuso que a escala federal se cumplió con cerca de 100 por ciento de las metas, pero en lo local se alcanzó 73 por ciento en algunos de los puntos. Señala que se detectaron problemas como falta de conectividad en zonas rurales y número insuficiente de capacitadores y supervisores. [La Jornada](#)

Guadalupe Taddei Zavala, consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), tiene a distintos familiares, desde hijos hasta primos, en distintos cargos públicos a nivel local y nacional. Estos personajes se encuentran distribuidos en cargos del oficialismo, principalmente en el estado de Sonora, donde tuvieron cargos a nivel legislativo y ejecutivo. [Basta](#)

Dania Ravel escribió: colocar a una persona sin preparación en un cargo estratégico no es una falla menor. La incompetencia también es corrupción, porque rompe la integridad del servicio público y debilita las estructuras que deberían proteger a la ciudadanía, y una vez que ese debilitamiento comienza, se entra en una espiral difícil de detener: corrupción que erosiona confianza, confianza que se pierde, instituciones que se debilitan y un desencanto democrático que crece. La semana pasada tuve la oportunidad de participar en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara para comentar la obra "El impacto de la corrupción en la democracia", de la Dra. Delia Ferreira Rubio. La obra presentada nos recuerda que la respuesta no está sólo en castigar, sino en reconstruir y en recuperar profesionalismo, mérito, integridad y rendición de cuentas. En exigir que quienes ocupan un cargo público no sólo sean honestos, sino capaces. La democracia, y el servicio público en general, demanda ambas cosas. La corrupción puede vaciar la democracia; la incompetencia puede vaciar al Estado; pero la integridad, la verdadera integridad, tiene la capacidad de reconstruir ambas. [El Heraldo de México](#)

Carla Humphrey escribió: La añeja discusión viene de la mano del cumplimiento irrestricto de la medida conocida como 8 de 8 para prevenir, atender, sancionar, erradicar y reparar la violencia contra las mujeres; pero, sobre todo, quienes han buscado eludir su fin último. Una muestra es la elección del Poder Judicial. Hubo diversas candidaturas

que, en mi criterio, incumplieron con el texto constitucional, así como con los acuerdos del Consejo General del INE. Pero más allá de mi posición, se encuentra la congruencia de aspirar a un cargo con las actuaciones personales y profesionales. [El Universal](#)

Marco Baños escribió: El domingo pasado, Somos MX anunció que llegó a 202 asambleas distritales, con lo cual ha rebasado el umbral establecido en la legislación y está en condiciones de obtener el registro. Viene el inminente debate sobre este tema, porque, tanto Somos MX, como Construyendo Solidaridad y Paz, que igual rebasó las 200 asambleas distritales, enfrentarán la revisión, que esperamos sea imparcial, del INE sobre el cumplimiento de requisitos, la autenticidad de las afiliaciones y la validez definitiva de cada una de las asambleas realizadas. El tema no es menor: se tratará de un INE renovado, al menos por la incorporación de tres nuevas consejerías que llegarán en abril o, por un INE producto de la reforma electoral en curso, con nuevas características, quizás desmantelado y totalmente cooptado por el oficialismo que ya controla hasta al Poder Judicial y ni qué decir del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que en su integración ya tiene una mayoría reforzada afín al morenismo. [El Financiero](#)

Armando Reyes Vigueras escribió: el PAN, el PRI y algunos de los nuevos partidos en proceso de registro ante el INE buscan, cada uno por su cuenta, a los electores descontentos con Morena. Sin embargo, surge la pregunta: ¿serán suficientes estos votos para ganar una elección como la de 2027? Hay varios factores a considerar para analizar si esta estrategia es adecuada ante el reto electoral venidero: arrebatarle a Morena la mayoría en la Cámara de Diputados y algunas gubernaturas, además de preparar el terreno para la presidencial de 2030. [El Independiente](#)

Frentes Políticos publica: en un paso clave hacia la transparencia y la justicia, el INE, a cargo de Guadalupe Taddei, lanzó el Repositorio Nacional de Sentencias sobre Violencia Política de Género. La consejera Claudia Zavala, impulsora del proyecto, explicó que por primera vez se concentra en un sitio la información jurídica sobre violencia política contra mujeres. Una herramienta pública, accesible y actualizable que ordena y visibiliza criterios que, hasta ahora, estaban dispersos o eran inaccesibles. La utilidad es múltiple, pues educa, previene, rinde cuentas y fortalece el Estado de derecho. Acción concreta frente a un problema estructural. Así se hace. [Excélsior](#)

¿Será? publica: este miércoles se dará el fallo de la megalicitación para la producción de credenciales de elector para los próximos años. Este es uno de los procesos de compra más importantes del INE e implica una inversión multianual superior a los 4 mil millones de pesos. El pronóstico es reservado debido a los múltiples cuestionamientos en contra de la conducción de la licitación, no hay que perder la pista a los resultados. [¿Será? 24 Horas](#)

De Frente y de Perfil publica: la fecha ya está cercana y de 89 organizaciones solicitantes de registro como partido político, solamente dos se acercan a conseguirlo. Se trata de Somos México y Construyendo Sociedades de Paz, que ya han realizado las 200 asambleas distritales necesarias, optando por éstas en lugar de las 20 asambleas estatales que se necesitan. Los dos partidos que avanzan en la construcción del nuevo andamiaje de partido deberán hacer su solicitud de registro ante el INE, a más tardar el 27 de febrero contando con todos sus requisitos a la mano, además de tener como fecha máxima el 25 de febrero para celebrar su Asamblea Nacional de constitución como partido político. [MEX Diario Imagen](#)

## CONGRESO LOCAL

Las Comisiones Unidas de Administración y Procuración de Justicia y de Igualdad de Género del Congreso de la Ciudad de México se declararon en sesión permanente para analizar y discutir diversas reformas que propuso la jefa de Gobierno, Clara Brugada respecto a reformas para abatir la violencia familiar dentro del hogar así como el abuso sexual, el acoso sexual y el acoso sexual digital. [El Universal](#), [El Independiente](#)

Entre 30% y 45% del Plan General de Desarrollo (PGD) está hecho con inteligencia artificial (...) Son herramientas que SÍ se pueden utilizar, pero (deben) estar sobre la opinión de un especialista o de un técnico", aseguró ayer la diputada local Olivia Garza de los Santos (PAN), presidenta de la Comisión de Planeación del Desarrollo del Congreso de la Ciudad de México. En entrevista, la legisladora expresó que "ahora el futuro de la ciudad va a estar en manos de los algoritmos, en lugar de en manos de los especialistas, de los técnicos, de los urbanistas de los pueblos y los barrios originarios". [Excélsior](#)

Como se ha dicho en reiteradas ocasiones, la "guerra sucia" contra Alessandra Rojo de la Vega Piccolo no tiene fin, pero también La Resistencia de la activista no tiene vigencia. Ejemplos de ataques contra la alcaldesa de Cuauhtémoc hay muchos: Estatuas de Che Guevara y Fidel Castro, Foro Alicia, sólo por mencionar algunos. Pero ahora la 4T se lanza a fondo: Hay un intento de destitución impulsado desde el Congreso de la Ciudad de México, luego de que legisladores presentaron un punto de acuerdo para integrar una comisión especial que investigue su presunta participación en una manifestación reciente. [Impacto](#)

Glorieta de Colón publica: se entiende que ya era innecesaria su presencia para hablar del próximo año, porque en unos días va a desaparecer el INFO CDMX. Pero tenía que rendir cuentas del gasto 2025. La Comisión no debió suspender la comparecencia, pues atropelló una decisión del Pleno Cameral, la máxima instancia del Congreso. El INFO CDMX será un órgano desconcentrado menor de la Contraloría capitalina, que encabeza Nashieli Ramírez. [El Independiente](#)

Antología publica: en el edificio poniente del Zócalo, donde se alojan oficinas de diputadas y diputados del Congreso de CdMx, una manta espectacular dominaba visualmente: "Presidenta. No estás sola". Un mar de cartulinas blancas, verdes y rojas, hablaban por sus portadores: "No soy bot, soy Claudio lover". "Soy un acarreado del amor a México. ¡Es un honor estar con Claudia hoy!". [Milenio Diario](#)

Binoculares publica: hace unas semanas, la diputada panista en el Congreso de la CDMX, Olivia Garza, presidenta de la Comisión de Planeación del Desarrollo, alertó cómo la administración de la jefa de gobierno Clara Brugada buscaba imponer una versión del Proyecto de Plan General de Desarrollo, sin que fuera consultado el mínimo de tiempo que señala la ley; al verse descubierto, el gobierno amplió los meses de consulta para que ciudadanos opinen acerca del documento. La misma Olivia Garza ahora dio a conocer que la administración capitalina hizo un gran uso de la Inteligencia Artificial para redactar el documento, ahora sí que como decía el clásico: ahorraron la fatiga. [Universal Gráfico](#)

CIUDAD DE MÉXICO

Personal de Obras y Servicios alista el alumbrado decorativo para las fiestas decembrinas y de fin de año, que iluminará los edificios del Zócalo capitalino, con campanas navideñas y esferas de colores. En uno de los edificios del Gobierno de la CDMX se instalaron dos campanas de color amarillo, con motivos verdes y rojos. [El Universal](#)

El Gobierno de la CDMX derriba palmeras enfermas o muertas de pie por un hongo -lleva mil 100 de las 9 mil que deben tumbarse y en su lugar siembra especies nativas del Valle de México como duraznillos. [El Universal](#)

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, inauguró la estación de la Policía Especializada en Género, en Tlatelolco, la cual brindará atención de manera permanente ante casos de violencia contra las mujeres coordinará el despliegue de las patrullas de género por toda la Ciudad de México. Informó que este espacio operará todos los días del año, las 24 horas del día y quienes requieran atención podrán solicitar el servicio a través del número \*765 o directamente al 911. [El Universal](#), [El Heraldo de México](#), [La Jornada](#), [La Razón de México](#), [Eje Central](#)

## NACIONAL

El Presidente Donald Trump amagó con imponer un arancel punitivo de 5 por ciento a los productos mexicanos que llegan a Estados Unidos si el Gobierno de México no entrega 246 millones de metros cúbicos de agua de la cuenca del Río Bravo a agricultores de Texas antes de que termine el año. [Reforma](#)

En la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad de la Cámara de Diputados, legisladores de Morena y PVEM avalaron la reforma que modifica mil 463 fracciones arancelarias a productos provenientes de Asia. De las mil 463 fracciones arancelarias modificadas, 706 corresponden a textiles, 249 de hierro y acero, 94 a automóviles y autopartes, y 81 a plásticos. [Excélsior](#)

César Duarte, exgobernador de Chihuahua (2010-2016), fue detenido en Chihuahua por lavado de dinero, informó la FGR. Duarte, de 63 años, ya había sido detenido el 8 de julio de 2020 en Miami, Florida y extraditado a México el 2 de junio de 2022, por los delitos de peculado y asociación delictuosa. [El Financiero](#)

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) reportó en noviembre 22 millones 837 mil 768 trabajadores afiliados, la cifra más alta de empleo formal registrada en el país, informó su director, Zoé Robledo. Zoé Robledo añadió que los nuevos puestos de trabajo cuentan con mejores condiciones laborales; por ejemplo, el salario promedio de los recientes derechohabientes es de 625 pesos diarios, cifra que seguirá al alza tras el incremento al salario mínimo anunciado por la presidenta Claudia Sheinbaum. [Milenio Diario](#), [El Sol de México](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: la detención de César Duarte, el exgobernador priista de Chihuahua era un pendiente que tenía la 4T tan ansiada de trofeos contra la corrupción que no fuera de los suyos. La orden de aprehensión había sido librada desde el 16 de mayo de 2024, todavía bajo el gobierno de AMLO y con la Fiscalía de Alejandro Gertz pero no había avances. Llama la atención que el tema se reactivará justo una semana después de la llegada de Ernestina Godoy a la FGR. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: nos señalan que la presidenta Claudia Sheinbaum ha hablado con el mandatario estadounidense Donald Trump mucho más de lo que se ha informado oficialmente. Mientras de manera pública se han reconocido alrededor de nueve conversaciones, nos aseguran que en realidad se han sostenido 14 llamadas, cinco más de las reportadas. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: la presidenta Claudia Sheinbaum mostró temple diplomático tras su primer encuentro con Donald Trump y Mark Carney en Washington. Afirmó que México debe mantener una relación cordial con Estados Unidos, "pero sin subordinación", por vecindad, comercio y los 40 millones de mexicanos que viven allá. Señaló que el diálogo trilateral fue positivo y se centró en temas comerciales, aunque el ambiente fue relajado por el contexto deportivo del sorteo del Mundial 2026. [Excélsior](#)

Sacapuntas publica: como muy influyente en el mundo de la moda reconoció The New York Times a la presidenta de México, Claudia Sheinbaum. La ubicó en el lugar 67 del ranking de las personalidades con mayor estilo de 2025, convirtiéndose en la única mexicana en esa clasificación. El diario estadounidense describe que "el estilo ya no depende únicamente de la ropa, los accesorios o el corte de cabello", pues también es la actitud y cómo una persona influye en la conversación pública. [El Heraldo de México](#)

Pepe Grillo publica: ¿cómo clasificar el estallido del coche bomba en la comunidad michoacana de Coahuayana? Hay quien sostiene que es un acto para aterrorizar a la población civil, y otros que aseguran es un episodio más de violencia entre grupos del crimen organizado. La FGR primero dijo una cosa y horas después otra. Lo que se sabe es que hoy mismo el Gabinete de Seguridad y la renovada Fiscalía podrían decir a qué nos enfrentamos. [La Crónica de Hoy](#)

Trascendió publica: el líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, no fue excluido de la zona VIP durante la celebración de los siete años de la Cuarta Transformación en el Zócalo capitalino el pasado sábado, sino que, según su versión, él recibió oportunamente la invitación de la presidenta Claudia Sheinbaum y el gafete "de primera fila" para asistir al acto, pero la multitud le impidió ingresar hasta su lugar y por ello decidió quedarse sillas atrás, junto con sus compañeros de bancada, para escuchar y aplaudir el discurso pronunciado por la mandataria. [Milenio Diario](#)

Círculo Interior publica: lo que quedó del PRD es objeto actualmente de un jaloneo entre dos grupos antagónicos que se presentan ambos como liderazgos legítimos del partido. De fondo, está en juego una bolsa de por lo menos 40 millones de pesos más, dicen algunos, los montos del valor de los inmuebles que posee el organismo, que ya poco parece tener que ver con aquella asociación política que llegó a gobernar la Capital entre 1997 2018. [Reforma](#)

El Caballito publica: el conflicto que existe entre la alcaldesa de Tecámac, Rosa Yolanda Wong, y la senadora Mariela Gutiérrez, ambas de Morena, estuvo a punto de salirse de control durante el Primer Informe de Gobierno de la edil, donde se registraron conatos de violencia, pues a doña Mariela y su equipo no la dejaban pasar al presidium, hecho que finalmente logró y durante el discurso, doña Rosa, sin mencionarla, hizo referencia a la violencia política que padece. [El Universal](#)

Capital Político publica: la obsesión de los diputados de Morena para que Mauricio Tabe pida licencia como alcalde en Miguel Hidalgo, en tanto una comisión especial investiga la violencia ocurrida en la marcha del N-15 en el Zócalo, mete a la 4T en camisa de 11 varas. Pero llama la atención que se quieran centrar en Tabe, con quien el diputado Víctor Hugo Romo, exalcalde de Morena derrotado desde 2021, tiene una fijación. A la 4T le interesa recuperar la Miguel Hidalgo, pero tampoco quiere que el alcalde crezca para 2030. [Excélsior](#)

Columnas de Periódicos, Las primeras de Anda. [Columnas de Periódicos, Las primeras de Anda.](#)

- Reforma / Templo Mayor.

La detención de César Duarte, exgobernador de Chihuahua, es vista como un logro de la administración actual en la lucha contra la corrupción. La orden de aprehensión se había emitido en 2024, pero la extradición se retrasó debido a procedimientos legales en Estados Unidos. La reciente celeridad en el caso se atribuye a un cambio político en la fiscalía general de la República.

- El Universal / Bajo Reserva.

Se informa que la presidenta Claudia Sheinbaum ha mantenido más conversaciones con el presidente estadounidense Donald Trump de las que se han hecho públicas. Estas discusiones han sido clave para mantener relaciones comerciales estables a pesar de las tensiones arancelarias.

- El Heraldo de México / La Quinta Transformación.

La 88 Feria Nacional de la Plata en Taxco, Guerrero, destacó por su impacto cultural y económico. Este evento fortalece la tradición platera y el turismo en la región, además de subrayar la importancia minera del estado.

- Milenio / Trascendió.

Ricardo Monreal, líder de Morena en la Cámara de Diputados, no pudo acceder a la zona VIP en un evento de la Cuarta Transformación debido a la multitud, a pesar de tener invitación. Optó por quedarse con sus compañeros de bancada.

- Milenio / En Privado.

La presidenta Sheinbaum no asistirá a la inauguración del Mundial de Fútbol en el Estadio Azteca, prefiriendo verlo desde el Zócalo. Sin embargo, si Trump y el primer ministro canadiense deciden asistir, podría reconsiderar.

- Reporte Índigo / Redes de Poder.

El exgobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, enfrenta investigaciones por irregularidades financieras durante su administración. La reciente renuncia de la exfiscal del estado podría acelerar las acciones legales en su contra.

- El Financiero / Confidencial.

Cuauhtémoc Blanco, diputado de Morena, sigue involucrado en escándalos, ahora por un altercado en un partido de fútbol. Su imagen de provocador y violento continúa siendo tema de discusión.

- El Financiero / La Feria.

La captura de César Duarte es vista como parte de una estrategia para abordar la corrupción en administraciones pasadas, destacando la falta de acciones previas durante el gobierno de Enrique Peña Nieto.

- La Razón / Rozones.

Claudia Sheinbaum se reunió con José Medina Mora Icaza, próximo presidente del Consejo Coordinador Empresarial, señalando un acercamiento entre el gobierno y el sector empresarial antes de la revisión del Tratado de Libre Comercio.

- Crónica / Pepe Grillo.

Villahermosa prepara una celebración para Fátima Bosch, ganadora de Miss Universo, aunque el evento está vinculado a controversias legales del empresario detrás del certamen, Raúl Rocha.